





En favor del proletariado español perseguido.

Los dolores sufridos por los trabajadores de la Coruña, de Sevilla y otras ciudades españolas, han tenido su eco y su manifestación de protesta entre el proletariado de la República Argentina.

Con representación de numerosas sociedades se ha constituido en Buenos Aires una Comisión Anti-Inquisitorial española, de que es secretario J. Mellé, redactando un manifiesto protesta donde se leen estas líneas:

«No hace mucho que una protesta universal se elevó contra la España militar-jerárquica, que reprodujo en Montjuich los horrores del tiempo de Felipe el Sombrío; y otra vez la misma torpe conducta de los mandones españoles obliga a la universal protesta, no conociéndose ya cuando gobiernan conservadores o liberales, porque son los mismos perros con diferentes collares.»

Pero la civilización no puede soportar ya más sin viva protesta la iniquidad, sea donde quiera que se cometa, porque se ha formado la conciencia del bien, del amor y de la fraternidad de la raza humana; y así es como aquí también repercute dolorosamente el inhumanismo de los poderes españoles, y se eleva enérgica protesta.

El Proletariado militante de la República Argentina cumple su deber de solidaridad al enviar un saludo de amor y apoyo reconfortante a los trabajadores españoles, perseguidos y atropellados, deseando sea la injusticia pasajera y ofreciéndoles la pequeña ayuda material que se inserta al pie de este documento.

Salud y emancipación social. La Comisión ha recaudado 85 pesos que envía para socorro de los presos.

¡He ahí constituyéndose poco a poco, merced al principio de solidaridad traído por la gran Revolución, la patria universal del proletariado!

POR EL GOBIERNO HUMANO

Al Qu. H. Demófilo Director de LAS DOMINICALES envía L. S. F. Vall. de Jerez 14 de Noviembre 1901 (L. V.)

Logia «El Pelicano».

Resp. y Qu. H. Esta Log. sigue con gran interés la idea felizmente iniciada en su valiente publicación para trabajar en pro del Gobierno Universal de la Mas.

No podemos aportar ningún pensamiento nuevo que venga a robustecer y dar fuerza a los pareceres emitidos por distinguidos personalidades y Tall. de la Orden, pero somos de los que entusiastamente sumamos nuestros votos en pro de la grandiosa idea, que de realizarse, entendemos sería un gran paso en el camino del progreso humano que los mm. de todo el universo perseguimos, y un gran ejemplo que se daría demostrándole al mundo entero que sólo con ideales sublimes es como se puede conseguir que los hombres de todas las razas y de todas las opiniones se confundan y constituyan una sola familia.

Contados, pues, entre los partidarios de la idea, en cuya realización queremos aportar la parte que nos corresponda y que sea compatible con nuestras fuerzas.

Recibid un abrazo fra. de todos los Oobr. de este Tall. que os lo envían por conducto de su U. M.

El Ven. M., Juvenal, gr. 18.—El Sec. G. S., Daviz g. 3.º

Al cerrar el número presente, recibimos la triste noticia del fallecimiento de la esposa de nuestro querido director. Nos asociamos a su inmenso dolor y le deseamos resignación bastante para sobrellevar tan irreparable pérdida.

CONTRA EL GOBIERNO ARGENTINO

Buenos Aires y 1.º Noviembre 1901. Sr. Director del semanario LAS DOMINICALES. El objeto de la presente sólo es para manifestar la triste situación por que atraviesa esta República Argentina, y el estado deplorable de las clases obreras, pues este gobierno teocrático, despótico, tirano, lleva a la nación a la bancarrota y a las clases proletarias a la ruina y desesperación, sabiendo que su ilustrada pluma tiene por lema luchar por la verdad y combatir los errores de gobierno tirano. No dudo que insertará estas líneas.

Saluda atentamente al Sr. Director y lo desea felicidad, UN LIBREPENSADOR de la República Argentina.

DEMOLICIÓN DE LA IGLESIA (POR DEMÓFILO)

Terminado el folletón del Conde Camilo de Renesse, en breve empezaremos a publicar el que lleva el título que antecede.

DEMOLICIÓN DE LA IGLESIA será un arrete contra el edificio católico. DEMOLICIÓN DE LA IGLESIA patentizará a todos los ojos lo absurdo y descaballado de los principios católicos.

Será así, DEMOLICIÓN DE LA IGLESIA, cimiento firme de la obra anticlerical en que España y nuestra raza en general está empeñada, no dudando que una vez que lean ese breve y compendioso trabajo las agrupaciones de carácter progresivo, como las sociedades librepensadoras y las Logias masonicas, se convertirán en sus propagandistas devotos.

No se trata de un trabajo literario, ni de crítica histórica; DEMOLICIÓN DE LA IGLESIA es, sobre todo, una obra de razonamiento y de lógica al alcance de todas las inteligencias.

Desaparecieron las brujas por la luz aventada por la civilización moderna, desaparecerá igualmente la fábrica de la iglesia por la luz aventada de la ciencia, según pondrá de relieve DEMOLICIÓN DE LA IGLESIA.

de la industria, lo puede ser bajo todos los aspectos.

Si es un honor singular ofrecer estos espléndidos resultados de su industria, y esta superioridad respecto a las demás ciudades de España, no olvide que lo debe al calor que viene recibiendo de la común patria española. ¿A que ninguna ciudad portuguesa puede hacer otro tanto? Es castigo por su imbecil separación de España.

Tener abierto el mercado de los ferrocarriles españoles en su actividad industrial ¿no es una gran fortuna para La Maquinista Marítima y Terrestre? ¿Se ve así la locura del catalanismo? ¿Es que quiero que aquella industria, cada día en progreso, se vea paralizada, primero por una guerra separatista y luego por el cierre de las fronteras de España a sus productos?

De la importancia de los progresos ofrecidos por La Maquinista Marítima y Terrestre, en este orden de construcciones da fe el siguiente artículo que, al grabado de la locomotora acompañada la Tracción Ferroviaria, semanario, no entusiasta por cierto, del capitalismo.

Dice así La Tracción Ferroviaria:

Nuestro grabado

Enamorados por atavismo los españoles de todo lo extranjero, llega a hacerse artículo de fe el que en España no puede hacerse lo que hace Alemania, Francia, Inglaterra, y aun con superabundancia la América del Norte.

Antes de esa fiebre industrial que parece despartarse entre los capitales españoles, ya existía La Maquinista, y muestra de su gran poder productor son el gran número de puentes construidos y que se ostentan por doquier: los trenes de dragado y limpia; diques flotantes y las poderosas máquinas del Carlos V y otras.

Creíase que en cuanto a locomotoras le faltan elementos, y con ser muchas las que circulan sobre las líneas españolas (sobre todo en las económicas), gallarda prueba acaba de dar con la entrega de las que constituyen tipo y que hoy engalana las páginas de esta Revista.

Magníficas en planta, de perfecta estabilidad, dada la buena distribución de distancias entre ejes, cabe suponer que su ejecución sea la base de su engrandecimiento en esta rama de la construcción, y que al cabo dejen las Compañías, tan patriotas ellas o sus tributarias de las otras fábricas extranjeras, dando así vigor al trabajo nacional.

Algunos defectos han mostrado al ser conducidas a destino, incidentes propios de todo material nuevo, pero nuestros informes nos permiten asegurar que generalmente han sido debidas a la mala disposición, y falta de pericia de los jefes encargados de acompañarlas, por cuanto con su presencia y órdenes cohiben a los maquinistas, que son los verdaderos prácticos.

No sabemos terminar esta ligera reseña sin hacer constar dos cosas igualmente importantes: que este escrito no es de encargo ni súplica, y que estamos muy reconocidos a La Maquinista Terrestre y Marítima especialmente a su Director por sus deferencias al permitirnos visitar los talleres durante la construcción de estas locomotoras, y por agraciarnos con dos magníficas fotografías de las cuales hacemos participar a nuestros compañeros abonados.

A fuer de independentes, queremos ser justos. La industria ferroviaria, está de enhorabuena. La Tracción, periódico de los oprimidos, se complace en consignarlo.

EL CONSEJO DE REDACCIÓN.

BARBARIE BRITÁNICA

Hay en Inglaterra una mezcla de luz y sombra, todo acentuado. Aquel pueblo que ha ido en la delantera de la civilización desde el siglo XVI, contiene empero en su seno los gérmenes más condensados de barbarie.

Allí donde se derrocha la caridad existen centenares de miles de personas hundidas en la más grande miseria. Hija del explotador horrible que allí en la India aprovecha los estertores de la agonía de los hambrientos como fuerza para su fábrica, es la joven espiritual que en Londres se gasta en flores mil pesetas cada noche a fin de perfumar su habitación. «Perros y lobos» llaman las aristócratas inglesas a los obreros ingleses que hacían manifestaciones en las calles de Londres pidiendo mejora de jornal.

Es mismo fondo de barbarie salvaje se está poniendo de manifiesto en la guerra sud-africana.

Nuestra reconcentración cubana era obra de caridad al lado de la reconcentración boers que practican los ingleses en el Transvaal.

De ello hay ya testimonios irrefragables, según hace ver el elocuente periodista Sr. Vera que sigue este asunto con gran atención y tesoro de datos.

Después de hablar del movimiento de indignación que en la propia nación inglesa va levantando la conducta infame del ejército inglés en el Transvaal con los infelices concentrados, escribe el Sr. Vera en El Imparcial:

«Pero el crimen ha aparecido ya tan visible y tan crudo, que el gobierno inglés, para contener la marea y el movimiento de abominación, no sólo de todo el mundo civilizado, sino de su propio país, que se le venía encima, se ha visto obligado (creyendo con ello justificarse) a publicar un resumen de todos los informes que «sus subordinados» han remitido acerca de las condiciones de los campamentos de los reconcentrados.

Pues bien, a pesar de ser dichos informes redactados por los subordinados ingleses, quienes, por lo tanto, han de procurar poner las cosas del mejor modo posible para ellos y para su gobierno, el «Libro azul» (compendio de los datos suministrados oficialmente) quedará en la historia como eterno baldón para la Administración que tal ha hecho y para la nación en cuyo nombre se han realizado tales actos y los ha consentido.

Véase, si no, lo que resulta de lo consignado en los referidos informes oficiales:

sino el templo de la ciencia, la Universidad de París.

Se trataba de coronar a Berthelot, al gran químico Berthelot, personificación hoy de la ciencia universal en su más alto grado.

Gobierno, diputados, grandes cuerpos sabios, sociedades poderosas industriales enriquecidas con sus inventos, obreros manuales acudieron en inmensa muchedumbre a llenar el gran salón de actos de la Universidad, teniendo que quedarse fuera por falta de espacio más de dos mil personas.

Ocupaba la presidencia el presidente de la República que había de entregar al sabio la medalla acuñada en su honor con motivo de cumplirse los 50 años de su ingreso en el profesorado universitario francés.

Al aparecer Berthelot, todo el concurso se puso de pie resonando frenéticos aplausos y aclamaciones.

Su discurso fué escuchado con íntimo recogimiento.

En él, hizo notar, el paso de gigante dado por la ciencia en la segunda mitad del siglo XIX, y el inmenso prestigio que, por lo mismo, han tomado los sabios hacia los cuales se vuelven todos los ojos.

De ahí nacen grandes deberes para los cultivadores de la ciencia, según expresó en estas nobles serenas palabras:

«Por lo mismo—dijo Berthelot—el papel de los sabios, como individuos y como clase social se ha agrandado sin cesar en los estados modernos. Pero nuestros deberes frente a los otros hombres se han agrandado igualmente, no lo olvidemos nunca! Proclamémoslo en este recinto, en este palacio de la ciencia francesa. No es para la satisfacción egoísta de nuestra vanidad privada para lo que el mundo rinde homenaje a los sabios. No, es porque sabe que un sabio verdaderamente digno de este nombre consagra una vida desinteresada a la gran obra de nuestra época; quiero decir a la mejora demasiado lenta y por desgracia para nuestro deseo—de la suerte de todos, desde los ricos y los felices hasta los humildes, a los pobres, a los que sufren! He ahí lo que los poderes públicos declararon hace nueve años en este mismo sitio al honrar a Pasteur. He aquí lo que mi amigo Chaplain ha querido expresar sobre esta bella medalla que el presidente de la República va a ofrecerme. No se si he llenado el noble ideal que el artista ha representado, pero al menor me he esforzado al menos en realizar el objeto y el fin del fin director de mi existencia!»

¿Lo estáis oyendo, universitarios? Si sois algo y valéis algo, todo lo debéis al pueblo. Seréis unos menguados si guardáis para vuestro goce egoísta la posesión del saber. Con una modestia sublime había antes manifestado Berthelot que es bien poco lo que pone cada sabio en la obra científica: la inmensa mayoría lo toma de las generaciones anteriores; otra muy gran parte procede de las investigaciones de los demás sabios contemporáneos. No es, pues, tu propiedad, matemático, físico, sociólogo, el conocimiento que posees y elaboras; lo debes a la humanidad, y a ella has de devolverlo. Ahora, la humanidad más necesitada es el obrero, el desheredado, el proletario; he ahí lo que os dice el sabio, el venerando Berthelot.

Acabe la ciencia de farsa; acabe la ciencia de academia; acabe la Universidad para el provecho de una clase que va a explotar las apariencias del saber, y comience la ciencia para todo el mundo, el catedrático y el sabio a disposición de todo el mundo, visitando el taller, asistiendo a la reunión pública, viviendo en continua e íntima comunicación con los proletarios.

Nuestros sabios infatuados toman así como con desdén sus deberes cívicos y desprecian la política suponiendo que puede empuñar su pensamiento y quitarle horas a su trabajo profesional. El gran Berthelot, no ha sido así: ahí le tenéis que ha sido, a la vez, infatigable luchador de la ciencia y de la República, habiendo en esto desempeñado el cargo de ministro.

Todos los fines de la vida tienen derecho a recibir la fecundación de la ciencia y el sabio no puede negar su concurso a uno de los principales de esos fines que es el político. No hay duda alguna; la ciencia ha triunfado. La figura de Berthelot, símbolo de ella, se destaca en luz entre las aclamaciones de la nación que va a la vanguardia y los representantes de la sabiduría universal mientras se hunden en las sombras, entre gesticulaciones y contorsiones de poseídos, según se acaba de ver en nuestro Senado, los representantes de una religión impotente para labrar la felicidad de los humanos.

¡BRAVO POR CATALUÑA!

Ha llamado considerablemente la atención el grabado de la hermosa locomotora que trae el último número de la Tracción Ferroviaria de Barcelona.

Nuestra satisfacción se ha sido inmensa al saber que esa locomotora se ha construido en los talleres de la grandiosa fábrica titulada La Maquinista Terrestre y Marítima, de Barcelona.

Donde se hace esa máquina se puede hacer todo género de máquinas, y España cuenta así un medio de fabricación para cuanto se quiera. ¡Ese hecho es de una importancia colosal. Independiente un país bajo el punto de vista

Un majadero ha escrito desde La Guardia (Pontevedra), una carta a un periódico cerca de Tuy, protestando de que la compañía dramática que actúa en aquella ciudad hubiera anunciado la representación de Electra, y metiéndose con tal motivo a crítico de la obra del gran Galdós.

Clérigo ha de ser es mentecato que a la vez que aconseja al vecindario de La Guardia que no asista a la representación de Electra, entra a describir ésta y a juzgarla, sin haberla visto y sin saber, por tanto, de lo que trata.

Claro es, acostumbrados como están los clérigos a decir mentiras atroces sobre el purgatorio y del infierno que nadie ha visto sacando los cuartos a los incautos, han perdido todo escrúpulo, y echan a cántaros los embustes si se trata de asuntos que pueden mermarles la clientela.

Pero las personas juiciosas de La Guardia comprenderán que una obra como la de Galdós que está dando la vuelta al mundo ha de tener importancia considerable, y es hasta ultrajar al vecindario de aquella villa considerarle indigno de verla.

Con decir que ahora mismo se vuelve a representar Electra en Madrid alcanzando la 87 representación, entre este público tan delicado en gustos, basta para que comprendan los vecinos de La Guardia la necesidad de la crítica de ese estúpido y deslenguado clérigo.

Ha fallecido en Linares la señora madre del concejal republicano federal D. Andrés León, señora de avanzada edad, que amaba con pasión los grandes ideales modernos.

A sus hijos y nietos enviamos nuestro sentido pésame por la pérdida de tan excelente señora a quien tanto estimábamos.

Tomamos de un periódico de Granada: «EL JUEGO»

Grandemente censurable es lo que ocurre en Granada. Personas de orden que combatirían indignadas cualquier grito de los llamados subversivos, sirven de protectores al juego ó dejan que al amparo de su nombre se violen escandalosamente las leyes.

D. Pedro Nolasco Mirasol, jefe del partido liberal de la provincia, es el presidente del Casino Principal, donde todas las noches se tallan 10.000 pesetas; D. Juan Echevarría diputado a Cortes por la circunscripción, preside el Círculo Granadino donde se juega no menos fuerte. El Liceo Artístico y Literario cuenta asimismo con protectores de influencia política, y de este modo los partidos monárquicos no solo arruina a la nación y hacen que en el orden internacional España se encuentre a la altura de Turquía, protegen toda clase de inmoralidades en el orden privado y fomentan la corrupción por modo tal, que si una revolución no purifica la sociedad española, dentro de poco la hará despedazarse la podredumbre que la gangrena.

Ha tiempo que venimos rogando al gobernador civil excite el celo de sus agentes y evite los escándalos que produce una tan pública transgresión del código.»

Todo en valde. Al lado del colegio de jesuitas y del arzobispado tienen que estar imperiosamente la casa de juego como la de lenocinio.

Entre las personas llegadas a Madrid para asistir al entierro de D. Francisco Pi, figuraban D. Anselmo Arenas y el alcalde de Guadalajara, aquél como apasionado y fiel correligionario del difunto, este como representante de los federales de Guadalajara.

Azcárate ha presentado al Congreso la siguiente proposición de ley:

«Artículo único. En todos los casos en que las leyes exijan la prestación de juramento, podrá el requerido «prometer por su honor», siempre que la forma de aquél respigne a su conciencia.

Palacio del Congreso, 24 de Noviembre de 1901.—Gumerindo de Azcárate.»

¡Perfectamente! No dudamos que el Congreso aprobará una ley tan de justicia, con lo cual acabará el odioso espectáculo de esos magistrados a la antigua, de entrañas de tigre, que se gozan en imponer multas y cárceles a los que no quieren jurar en falso sobre las páginas de un Evangelio que no creen.

LA CIENCIA EN LO ALTO

Lo esencial de la gran resolución está hecho. Ya está puesta la ciencia por cima de la religión.

Todos los cuerpos del Estado y las primeras asociaciones de la Francia con representaciones de los sabios extranjeros, se han reunido en un templo de París. ¿Para glorificar la canonización de un Santo?

No; para glorificar a un sabio. Por que el templo no ha sido el templo de la religión

CARTA ABIERTA

Sr. D. Emilio López Domínguez.

Muy señor mío y estimado amigo: He leído en el núm. 230 de La Conciencia Libre la expresiva y cariñosa carta que me dirige...

¿Cuánto agradezco las favorables apreciaciones con que me enaltece y ese afecto tan sincero con que se regocija en mi triunfo!

Efectivamente, amigo mío, durante mucho tiempo, pero mucho, se me viene haciendo objeto de las más miserables intrigas, de las más odiosas arbitrariedades...

Con muy contadas y honradísimas excepciones, cuantas autoridades entendieron en la tramitación de un expediente...

Desde el momento en que vieron la inutilidad de las gestiones practicadas para conseguir que a todo tranco hubiese un punto donde apoyar resolución condenatoria...

Otras razones, además de las expuestas, parece que motivaban esta lentitud, y son las que siguen: PRIMERA. El entonces rector de la Universidad de Sevilla...

De cuantos escritos presenté para que se uniesen al expediente, se desprecia bien clara mi resolución, la cual era (y es), si las autoridades superiores no pasaban, como tenía solicitado...

Dicho sea de paso, puesto que las autoridades superiores han eludido ese extremo, entiendo que lo dejan a mi cargo...

Segunda. En la documentación presentada por mí, y al expediente unido, justifico plenamente una serie de arbitrariedades...

También tengo solicitado que se pase el tanto de culpa a los tribunales de justicia, y también es labor que a mi cargo queda...

¿Cómo, al presentarse estos obstáculos, en lugar de lo que con tanto afán se buscaba, que era una horquilla para colgarme de ella...

En vista de estos desencantos, parece que surgió el propósito (al menos así se me avisó y las pruebas no lo negaban) de hacer que el expediente durmiera el sueño eterno...

Se asegura que todo en este mundo tiene fin, y por lo mismo, también mi expediente debía tenerlo.

En efecto contrariando esta discretísima resolución, he aquí que cuando menos lo esperaban surge como por encanto una mano fuerte...

Ya ha visto usted: declara que nunca debió incoarse ni tratarse tal expediente, por ser a todas luces ilegal, estima absolutamente injustificados los cargos que se me hacen...

De igual manera, sintiendo en el alma los atropellos y vejámenes que el pueblo español atraviesa, es por lo que me dirijo en busca de hospitalidad acogida para estos desahiliados párrafos...

tro llora hoy en las cárceles la comisión de un obligado homicidio! y consigue con su dato y razón de informe que los altos poderes ratifiquen la emancipación del profesorado de primera enseñanza.

¿Cabe más satisfacción? ¿Cabe más gloria? ¿Cuándo hubiera yo saboreado estos placeres del espíritu, si mis enemigos no me regalaban el consabido expediente?

Y al traidor que por unas miserables monedas y la promesa de una ganga que después no ha visto, haciendo exagerados alardes de una fé católica que no tiene ni tuvo jamás...

Verdad es que se propusieron hundirme, pero verdad es también que sólo han conseguido elevarme.

Prendiendo despojarme del único medio de subsistencia que poseo, honrada y legítimamente ganado con mi trabajo intelectual...

Para conseguir tan pérdidas miras se valen hasta del abominable medio de la calumnia, acompañada de todo género de presiones...

Contra los principios consagrados por nuestra vigente legislación, se empeñan, ¡qué imbéciles! en restringir para mí esos derechos que son patrimonio de todo ciudadano español...

Por último, si entre mis gustos y aspiraciones figurase el deseo de celebridad, diría, que esos, mis cobardes enemigos, habían tomado empeño en satisfacerla cumplidamente...

Creo que si arrecian un poquito más en sus ataques concluyen por conseguir que me levanten una estatua.

Raro, rarísimo será el caso en que una serie de infamias, cometidas con objeto de sacrificar a una persona se traduzcan por la misma víctima elegida en una serie de satisfacciones.

¿Pero aquí se ha dado ese caso! Y que está bien patente. ¿Conque os habéis enterado, Judas y fariseos, de mi gestión y no conseguí la crucifixión?

¿Os habéis enterado de que cada una de las felonías (propias de vuestra santidad) que cometisteis para conseguir arruinarme se ha venido a traducir para mí en gratísima satisfacción?

¿Os habéis enterado bien? Ea, pues muchas gracias, y salud para continuar haciendo méritos por la gloria.

Seguid, seguid, almas benditas y bienaventuradas, que aquí estoy yo para hacer vuestro pánico. Aquí estoy yo para entonar himnos de alabanza en honor de vuestras relevantes virtudes...

Entre tanto, Sr. D. Emilio, continuemos también nosotros despertando a ese dormido ó atargado pueblo, cuya somnolencia presta alientos a esa insolente y desatada reacción...

Le saludó con muy sincero y fraternal afecto su abofetada amiga y servidora q. b. s. m., SOLEDAD ABRALES.

Villa del Río, 10 Noviembre de 1901.

CARTA DE LA HABANA

Habana, Octubre 20 de 1901.

Sr. Director del periódico LAS DOMINICALES. Cuando un amigo pesar embarga nuestro ser, y esto ocurre con frecuencia en la vida...

De igual manera, sintiendo en el alma los atropellos y vejámenes que el pueblo español atraviesa, es por lo que me dirijo en busca de hospitalidad acogida para estos desahiliados párrafos...

por el ideal redentor, anhelante y ansioso voy paso a paso desde este apartado rincón de la América, siguiendo lleno de admiración y respeto la estela luminosa que el obrero español va dejando en su camino...

Largo y pedregoso es el camino, lleno de zarzas y guijarros que ensangrientan los pies del que lo atraviesa, se halla el estrecho sendero que el proletariado atraviesa; más por lo mismo, su avance resulta más sublime, más grande, más magistoso.

Ahí, donde por pedir una onza de pan, un adarme de vida ó un átomo de libertad, se riegan las calles con el sangre generosa del pueblo obrero, es más titánica la lucha, es más supremo el esfuerzo de esos compañeros que así dan muestra ejemplar de lo que son y de lo que valen.

Y por encima de los atropellos y sobre los atropellados y ahogados que caen, ellos los concientes, siguen impertérritos el camino trazado por antecesores mártires, seguros de encontrar al final de la jornada, amplio y hermoso campo en que descansar de la fatiga, del cuerpo y del espíritu.

No olviden los obreros de España que mientras gobiernan reaccionarios alfonsinos ó recalitrantes absolutistas, serán siempre martirizados en Monjuich, ahogados en Jerez, fusilados en Coruña, apaleados en Gijón, por sus eternos enemigos.

Procurar de una manera lo más rápida posible, derribar de una vez y para siempre, esos dos confabulados enemigos del pueblo. Altar y trono.

Aunque el carlismo amenace con una guerra estúpida y malvada el pueblo español debe ir derecho al asunto que es para él de capital importancia.

La separación completa de la Iglesia y del Estado para que el clero no compre fusiles con qué matar hijos del pueblo.

De no ser así, deben decidirse también con amenaza destruir totalmente esos edificios donde la inconsciencia de unos pigneros creen honrar en un ridículo albergue, a un Dios que creó los mundos a millares, y cuyas criaturas por él hechas a su semejanza, se hallan en inmensa mayoría sin tener un techo humilde en qué cobijarse.

Y destruyendo esas sofisticadas imágenes inventadas por cualquiera sin ver en su vida tales semejanzas, vestir con sus ricos despojos a las afligidas hijas de los paoleros, a las infelices huérfanas de los compañeros caídos que son todavía estrepadas por infames violadores sin conciencia.

Y sobre todo, urge que el pueblo español empunñando donosamente el látigo legendario arroje a iamundo muladar las Celestinas de la política. Ese Kátipman de canchales pobres que los del Muni que deshonran a España, la desagrangan y oprimen.

JUAN JOSÉ.

COMUNICADO

Sr. D. Fernando Lozano. Madrid.

Vimboldi, 28 Noviembre 1901.

Querido Demófilo: En el número 41 correspondiente al 22 del presente, en el periódico de su digna dirección, le he suuelto que se titulaba «Carta a un amigo» y en él se dirigían algunas injurias contra mi nombre...

El referido suelto firmado por el que se titula tan buen amigo, Jaime Puig, hace una referencia de mi casamiento que lo hizo catolicamente, nunca he de negarlo, yo cuando tan público lo hice y con la frente muy alta...

Como el resto del escrito va personalmente contra el autor de la carta a que en él se hace referencia dejamos de insertarlo.

El Sr. Caixal no niega que se ha casado católicamente, pero afirma que ha creído ser fiel a sus ideas de tolerancia.

Todo ha sido pues, producto de una equivocación. Importa empero corregir esas equivocaciones.

El respeto a las ideas del prójimo no obliga a someterse a las ideas religiosas del prójimo hasta ir a rendir las bendiciones de un clérigo.

El respeto a las ideas del prójimo exige en España, que los casamientos sean civiles. Luego puede la mujer si es católica, ir a la iglesia a recibir las bendiciones del cura, pero no el marido si este no es católico.

Si duda el Sr. Caixal, después de reflexionar, comprenderá bien estas verdades, y procederá en adelante conforme a ellas, según lo esperaba también su amigo Sr. Puig...

BIBLIOGRAFÍA

Se ha publicado el número 174-75 de La Traction Ferroviaria Ilustrada, cuyo siguiente interesante sumario ahora recomendamos, y como no es periódico de negocio, nos complacemos en consignarlo.

Sección Profesional: ¿Queréis la paz? ¿Tomenos razón? (Cuadrilla de explotadores).—Sección Jurídico-Contenciosa: Juicio Verbal (continuación).—Revista Internacional: Terrible accidente en un túnel.—Francia.—Sección Técnica: El Maquinista de Ferrocarriles, por Pablo Sans y Guittar (Continuación).—La Maquinista Terrestre y Marítima.—Pájaro Negro: Varios.—Variadas.—Bibliografía.—Correo y Telégrafo.

En las planas 8 y 9 figura una hermosa locomotora de ocho ruedas, y de 50 toneladas construida por La Maquinista Terrestre y Marítima de Barcelona, para los ferrocarriles de M. Z. A.

LIBREPENSAMIENTO EN ACCIÓN

Sr. D. Fernando Lozano.

Madrid.

Estimado correligionario y amigo: LAS DOMINICALES han empezado a dar sus frutos. El hoy encargado de su reparto y venta, Antonio Real Carrasco, ha llevado a cabo el bautizar ó registrar a su hijo civilmente, sin que haya tomado parte alguna el clero secular.

A dicho acto, concurrió un buen número de convencidos librepensadores, inscribiéndose el niño con el nombre del gran mártir del pensamiento libre, Giordano Bruno: el juez D. Pedro Gutiérrez Ríos, leyó en alta voz el acta, firmándola como testigos, el ilustre marino y hombre libre don Rafael Lozano Galindo y el que suscribe.

Terminado el acto, los concurrentes se trasladaron al domicilio de la familia del niño Giordano, donde se pronunciaron entusiastas discursos precursores de nuevos actos como el que se llevó a cabo.

Mis muchas ocupaciones me privan de hacer un artículo extenso, cual corresponde a tan brillante principio de regeneración, que me está queriendo amigo con su talento y peculiar estilo suplir.

Le estima en cuanto vale su afectísimo amigo seguro servidor, J. DOMÍNGUEZ.

Cantalops 25 Noviembre 1901.

Muy señor mío: Con la presente remito a usted una correspondencia dándole cuenta de un brillante acto civil celebrado en Espolla por si le parece oportuno ocuparse de ello en su ilustrado periódico.

Por tratarse del pueblo más fanático del Ampurdán y haber tomado parte en dicho acto la mujer, tiene más importancia de lo que realmente parece. Le agradeceré se sirva remitirme tres ó cuatro ejemplares del número en que se ocupe de ello para repararlos entre los amigos de Espolla, San Clemente, Rabós y Mollet...

En la correspondencia menciono el cementerio y no es propiamente tal, puesto que el cadáver quedó depositado en un campo contiguo a la pared del cementerio católico, pero sin estar rodeado del muro ó cerca que previene la disposición primera de la real orden de 23 de Febrero de 1872.

¿Cuándo llegará la completa secularización de los cementerios? ¿Cómo no se ocupa de ello la minoría republicana?

Con este motivo se ofrece de usted afectísimo s. s. q. b. s. m., JUAN FERRER FEDEVILLA.

D. Fernando Lozano.

Muy señor mío: El día 17 del que curso tuvo lugar en Espolla, el entierro puramente civil del que fué en vida consecuente republicano y librepensador D. José Sardá.

Más de doscientas personas, entre las cuales había buen número de mujeres, acompañaron al cadáver a su última morada cosa que no esperábamos, por cierto, los amigos del difunto, por ser Espolla uno de los pueblos del Alto Ampurdán donde por desgracia abunda más el fanatismo y tratarse el acto en los que generalmente se muestran más reacias las mujeres.

En el cementerio hablaron dando las gracias en nombre de la familia y enalteciendo las virtudes del finado los señores Estela de Espolla, Ferrer de Cantalops y el presidente del Comité Federal de San Clemente, cuyo nombre sentimos no recordar, regresando la fúnebre comitiva a la casa

mortuoria con el mayor orden y sin que se registrara el menor incidente por parte del numeroso público que presenciaba el paso, dando pruebas de amplia tolerancia y exquisita educación y de que allí también va penetrando el armor a la libertad y el respeto a todas las opiniones.

Podría afirmarse que Sardá no tenía enemigos. Bondadoso y caritativo en extremo se hallaba siempre dispuesto favorecer a sus semejantes prescindiendo de sus opiniones y creencias. Fué modelo de rectitud en todos sus actos, y de honradez en sus costumbres públicas y privadas.

Después de haber residido algún tiempo en Suiza, regresó a su pueblo natal y allí, enamorado, henchida su alma aún de la libertad que en aquella República respirara, emancipóse por completo del yugo de la Iglesia, casándose civilmente y civilmente bautizó a sus hijos que eran su encanto y el de la familia toda. Su hermosa hija Libertad y dos poquitos más.

Cantalops, 26 Noviembre 1901. El Corresponsal.

PROPAGANDA SOCIALISTA

¿QUÉ ES EL SOCIALISMO?

por «DEMÓFILO»

Comprad este folleto del cual, un gran periódico de Riojaneiro, acaba de decir que ha hecho más socialistas que todos los demás trabajos de este género realizados en España.

Precio 25 céntimos de peseta.

POLITICA SOCIAL

Soluciones positivas de la Sociología contemporánea.

ERNESTO BARK

En seis tomos, a 3 pesetas.—Todos juntos, 16

I. El Internacionalismo: 1. La Internacional Negra, Roja y del Oro.—2. Naciones cosmopolitas.—3. Pueblos precursores.

II. El Socialismo Positivo: 1. Psicología socialista.—2. La cuestión social en España.—3. El Ministerio del Trabajo.

III. La República Social: 1. La democracia social en Alemania.—2. La República social en Francia.—3. Política y Sociología.

IV. La Revolución y el Arte: 1. Gente nueva.—2. El modernismo literario.—3. El Arte social.

V. Estadística Social: 1. El problema de la miseria.—2. Los reyes del oro.—3. La España social.

VI. Filosofía del Placer: 1. La moral social.—2. Placeres altruistas.—3. La nueva fe.

Acaba de publicarse del mismo autor

MODERNISMO

I. Regeneración.—II. Espiritismo moderno.—III. Política Pedagógica.—IV. A los padres y maestros.—V. La Joven España.—VI. Glorias modernas.

Precio una peseta. Biblioteca Germinal, Madrid, calle de la Visitación, 8, librería.

JESUCRISTO

SUS APÓSTOLES Y SUS DISCÍPULOS

por el

CONDE CAMILO DE RENESSE

TRADUCIDO POR EL INGENIERO

D. JULIO CARVALLO

Está de venta en nuestra Administración, este folleto que tantas ediciones ha alcanzado en el extranjero.

Precio 50 céntimos de peseta.

A los correspondientes y suscriptores se hace el 25 por 100 de rebaja.

LIBROS DE «DEMÓFILO»

DE VENTA

en la Administración de LAS DOMINICALES

Table with 2 columns: Title and Price. Includes books like 'Batalla del Libre Pensamiento', 'Posibles del demonio', 'Radicalismo y Federalismo', etc.